

Universidad de Concepción



Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas

Identificación de refugios glaciales para *Eupsophus* roseus sensu lato con aproximaciones filogeográficas

Seminario de título presentado a la Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas para optar el título de Biólogo

Felipe Andrés Durán Garcés

Concepción, Marzo de 2017

1. RESUMEN

Durante el Pleistoceno, el clima de la Tierra estuvo sometido a fluctuaciones periódicas que tuvieron como consecuencia varios ciclos glaciales. Estos ciclos modificaron las distribuciones geográficas de la flora y la fauna, particularmente en las zonas cubiertas por las masas de hielo. La evidencia palinológica sugiere que la zona occidental de la Cordillera de la Costa de Chile, al estar libre de efectos glaciales y periglaciales, pudo constituir zonas de refugios glaciales para la flora y fauna. Eupsophus roseus sensu lato es un anfibio que habita exclusivamente en los bosques templados entre las regiones del Maule (36°S) y de Los Ríos (40°S), distribuyéndose actualmente en Chile en zonas que estuvieron dentro y fuera del efecto de las glaciaciones, particularmente del Último Máximo Glacial (UMG). A través de un muestreo representativo de la distribución en Chile de este taxon y utilizando un enfoque filogeográfico, se identificaron tres zonas que constituyeron posibles refugios glaciales: Península de Arauco, Cordillera de Nahuelbuta y el rango costero valdiviano. Además, se sugiere la existencia de un refugio glacial periférico a la Cordillera de los Andes en la zona norte de su distribución precordillerana. Las relaciones genealógicas y diversidad genética sugieren rutas de recolonización a partir del refugio de la Península de Arauco hacia el norte del Biobío y desde el refugio del rango costero valdiviano hacia la precordillera en el sur de su distribución, corroborando la hipótesis de Formas et al. (1991). Además, se encontró evidencia genética que sugiere una zona de contacto secundario en el sur de la Cordillera de Nahuelbuta y antiguas migraciones hacia la zona de la depresión intermedia a partir de los refugios de la Cordillera de Nahuelbuta y el refugio del rango costero valdiviano.